

DIARIO DE BARCELONA,



Del viernes 20 de

agosto de 1819.

San Bernardo abad y fundador.

Las Cuarenta Horas estan en la iglesia de San Miguel del Puerto: se reserva á las siete y media.

Luna nueva á las 9 h. 24 m. de la noche.

Sale el Sol á las 5 h. 13 m., y se pone á las 6 h. 47 m.

Dias horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
18 11 noche.	22 grad.	28 p. 1 1.5	S. S. O. sereno.
19 6 mañana.	20	4 28	S. O. nubes.
id. 2 tarde.	24	28	1 S. S. E. idem.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Nueva-York 25 de Junio.

Dicen los periódicos del Canadá que los indios missisaguas han cedido al Gobierno británico una extension de territorio de 3 millones de aranzadas con corta diferencia, dentro del cual estan comprendidos el nacimiento del Missisipi, y la parte de él hasta su desembocadura en el rio Oltawa.

Se aguardaban de Inglaterra en el Canadá 8 regimientos de infantería, uno de caballería, algunas tropas de marina y marineros para la navegacion de los lagos; lo cual ha causado aqui algunas inquietudes que tenemos por infundadas, pues mas bien puede ser que estas tropas vengán con destino al Canadá alto para contener los síntomas de revolucion que se han manifestado en aquel pais.

Todos los políticos tienen fija su atencion en la escuadra que está á las órdenes del capitan Parry, y dicen lleva pliegos reservados, que no se han de abrir sino á cierta altura. Unos opinan que cruzará en el golfo de México para purgar aquellas aguas de los piratas que infestan las costas: otros creen que se dirige á las costas de Africa para poner fin al comercio de negros, y algunos estan en la inteligencia de que se dividirá en cierto punto, y que parte de ella se encaminará al Océano Pacifico.

SUIZA.

Basilea 19 de Julio.

Extracto de una carta particular.

Hace largo tiempo que estan incomodadas las cortes de Munich, de Baden y de Wurtemberg con el estado de incertidumbre en que tiene la Dieta de Francfort los negocios de la Confederacion germánica, y toda la Alemania meridional se resiente y lamenta del sistema de las aduanas prusianas, que en-

cadena , por decirlo así, el comercio del Rhin. Estas circunstancias han dado origen á los deseos que tienen los pueblos , y aun acaso los Gobiernos , de formar de la Alemania meridional una confederacion separada , que contaria de 6 á 7 millones de habitantes. La Suiza con la construccion de buenos caminos por medio de los Alpes , y la Cerdeña proporcionando á sus estados el comercio de tránsito, podrian atraer á su territorio las principales exportaciones de la Alemania. Reuniéndose á la Alemania meridional la Suiza y la Cerdeña formarian un total de 11 millones de individuos, y como estas potencias son de segundo ó tercer orden , estrecharian fácilmente los vínculos de una sincera é indisoluble alianza.

ITALIA.

Roma 10 de Julio.

No dejan de causar mucha inquietud las noticias que se han recibido del Egipto sobre los estragos que causaba la peste en aquellos paises. El superior del convento de *Propaganda* , en el Cairo , murió en el mes de Abril , y en aquella época fallecian diariamente en dicha ciudad 80 personas. — El Padre Francisco Luis , superior del gran convento de Jerusalem , tambien habia caido enfermo de la peste.

Un mes despues habia crecido el contagio , del cual morian 240 personas al dia , y solo habia esperanza de que empezando á producir su efecto en el mes de Junio las medidas tomadas para contener los progresos de esta calamidad , se fuesen disminuyendo los enfermos.

PAISES-BAJOS-UNIDOS.

Brusélas 18 de Julio.

Esciben de Ambéres que habiendo llevado de allí á Lóndres 32 palomos con una marca encima de las alas que decia *Ambéres* , y otra debajo de las alas con el nombre de *Lóndres* , los soltaron en esta última capital el 11 del corriente á las 7 de la mañana , y á las 12 de la mañana del mismo dia llegó á Ambéres uno de ellos , que ganó un premio: un cuarto de hora despues llegó otro , al cual se adjudicó segundo premio , y al dia siguiente llegaron 12.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 16 de Julio.

Ayer noche dió el Príncipe Regente una magnífica funcion en Carlton House , donde se reunieron mas de 800 coches. Los periódicos describen con la prolijidad que acostumbran los peinados y adornos de las señoras que concurrieron á esta lucida reunion.

ESPAÑA.

Madrid 9 de Agosto.

Las ciencias y las artes , que dé resultas de la última guerra se hallaban reducidas al mas lastimoso estado de decadencia en esta capital , se van restableciendo notablemente á impulsos de la augusta proteccion que dispensa el Rey nuestro Señor á todos los establecimientos útiles. Para que el público pueda formar idea de los progresos que se han hecho en esta parte , como tambien de las mejoras que ha recibido la poblacion de Madrid con las diferentes obras que ó se han concluido ya , ó se estan egecutando para mayor comodidad y recreo de sus habitantes , se ha pedido razon de dichos adelantamientos y obras á quien corresponde ; y segun se vayan recibiendo estas noticias se publicarán en este periódico , empezando desde ahora con un extracto de

la nota que ha pasado el arquitecto mayor de S. M. Don Isidro Velazquez de varias obras que se han concluido, y otras que se estan egecutando bajo de su direccion.

En la plaza del Real palacio, titulada de Oriente, se construye una obra suntuosa, cuya planta es circular, y tiene 329,9 $\frac{1}{4}$ pies castellanos de superficie, y 39,43 $^{\circ}$ pies mas que la plaza del Vaticano ó de S. Pedro en Roma. Todos sus cimientos estan ya concluidos, y al presente se trabaja en los de las manzanas de casas que por su espalda han de decorar las calles que conducen al Real palacio.

Frente á la fachada de este tendrá la plaza un gran pórtico de orden jónico el cual conducirá al nuevo teatro que se está construyendo, y ha de estar contiguo á dicho pórtico. Desde este sigue á uno y otro lado una hermosa galería de cantería, cubierta con arcos decorados de orden dórico, que terminará en dos hermosas glorietas del mismo orden, en una de las cuales se va ya á poner el cornisamento: en el centro de esta plaza se colocará sobre una gran mole la estatua ecuestre de bronce de nuestro Soberano el Sr. Don Fernando VII.

En las inmediaciones del Real Palacio se acaba de restaurar la hermosa fachada de la iglesia colegio de Doña María de Aragon, de orden dórico, con dos excelentes estatuas hechas por el primer escultor de Cámara de S. M., que representan á S. Fernando y Sta. Isabel, Reina de Portugal, y remata en una cruz de piedra, decorada igualmente de escultura de la misma mano. Esta obra es digna del aprecio de todos los profesores y de los amantes de las artes por la sencillez y oportunidad de sus adornos, por la delicadeza de sus perfiles, y por la belleza de su frontis y cornisamento.

Despues de haberse limpiado el Real canal de Manzanares, y habilitado las esclusas que estaban enteramente arruinadas, se está concluyendo á la cabecera del mismo canal una obra de cantería de gracioso caracter, con dos escalinatas de piedra berroqueña, y en el antepecho hay una pequeña mole con un leon de mármol de buena escultura en medio de dos columnas, y en el neto del pedestal, donde aquel está colocado, se ha puesto una inscripcion, que dice: *Cabecera del Real canal de Manzanares, construida en el año de 1819.*

Se ha construido una gran puerta nueva de orden toscano, que sirve de entrada al embarcadero del canal, adornada de trofeos marítimos y dos figuras, que representan la Industria y el Comercio.

Frente á esta puerta, haciendo centro á la ensenada destinada al depósito de los barcos, se está construyendo una mole que remata en un obelisco cuya altura será de 60 pies: toda ella es de piedra de tres clases, y contendrá los retratos del Sr. D. Carlos III, fundador del canal, y los del Rey nuestro Señor D. Fernando VII y Doña María Isabel de Braganza, su augusta Esposa, de feliz memoria, y otros diversos bajos relieves de asuntos alusivos á la empresa.

A la izquierda de la referida puerta se está edificando una capilla, y á su lado una casa de administracion con todas las oficinas correspondientes al establecimiento.

El mismo arquitecto ha dirigido la recomposicion de la iglesia del convento de nuestra Señora de Atocha de que es patrono S. M., la cual quedó arruinada de resultas de la irrupcion de los franceses. El altar mayor, donde

se halla la efigie de la *Virgen*, es de escayola de fino gusto y grandioso carácter, como tambien 2 altares colaterales; y en el cuerpo de la iglesia se han hecho otros 4 altares de estuco imitados á mármol, decorados con excelentes cuadros originales de célebres autores.

Se ha construido una espaciosa tribuna para S. M. y AA., y enfrente otra para la comunidad.

La capilla en que antiguamente estaba la *Virgen* se ha destinado para colocar la imágen de Cristo crucificado, que se venera bajo la advocacion de la Indulgencia, y al efecto se está haciendo un hermoso altar dispuesto del modo mas análogo, y decorado con los atributos correspondientes.

QUÍMICA.

Examen químico de la Cochinilla ó grana de América, por Pelletier y Cavendou.

EXTRACTO.

Estos dos célebres químicos han conseguido lo que John y otros habian emprendido en vano: á saber, aislar completamente el principio colorante de la cochinilla. La memoria en que exponen los resultados de su trabajo es interesantísima á las ciencias y á las artes. Vamos á extractar los puntos principales de ella.

Expuesta á la accion del éter sulfúrico muy rectificado, este se tiñó de un color amarillo. Las tinturas etéreas reunidas y expuestas al baño de maría, dieron una materia grasa, color de oro.

El alcohol de 40 grados obra tanto mas enérgicamente en la cochinilla, cuanto menos rectificado se halla; se tiñe de un color rojizo que se inclina al amarillo: fria esta tintura deja un sedimento granuloso, el cual por medio de la evaporacion adquiere hermosos visos purpúreos, y la apariencia cristalina. Estos cristales despojados de toda materia grasa, ó por mejor decir, el sedimento de hermoso color de púrpura que ellos dejan despues de varias operaciones químicas, es lo que los dos autores llaman principio colorante puro de la cochinilla.

Su color, como queda dicho, es bello; pégase fuertemente á lo interior de los vasos en que se depone; tiene un aspecto cristalino, aunque diferente de los cristales de que se ha hecho mencion: no se altera al aire libre, no atrae sensiblemente la humedad, se derrite á la accion del calórico á los 50 grados centigrados; á una temperatura superior se hincha y descompone dando salida al gas hidrógeno, al aceite y á cierta cantidad de agua ligeramente ácida. No deja ningun resto amoniacal.

Este principio es muy soluble en el agua, y la evaporacion le da la consistencia de jarabe. Disuelta en agua, en cantidad casi imperceptible, da al líquido un color rojo que tira á carmesí. Los ácidos no lo precipitan, sino que producen en su color una mudanza completa. El ácido sulfúrico concentrado lo destruye y carboniza; el muriático lo destruye sin carbonizarlo; el nítrico lo aniquila con rapidez.

Despues de otra larga serie de principios animales y vegetales, á cuya accion se ha expuesto la materia colorante de la cochinilla, resulta, segun la opinion de los químicos citados, que es un principio inmediato, particular y distinto de todos los otros. En virtud de ello le han dado el nombre de *carmina*.

Son curiosísimas las observaciones hechas por los autores con la materia animal extraída de la cochinilla, con la materia grasa que de ella proviene y con las cenizas del insecto. De ellas resulta que la cochinilla se compone; 1.º de *carmina*; 2.º de una materia animal particular; 3.º de una materia grasa análoga, á la que suelen dar los mamíferos; 4.º de varias sales que son: fosfato de cal, carbonato de cal, hidrociorato de potasa, sulfato de potasa, y potasa unida á un ácido orgánico.

La segunda parte contiene el examen de la cochinilla en el uso que de ella hacen las artes: asunto interesantísimo que los autores desempeñan con suma destreza.

NOTICIAS Y VARIEDADES.

Escriben del Cairo lo que sigue: Esta ciudad va tomando cada día mas semejanza con las de Europa, gracias al celo ilustrado del virey. Ahora acaba de organizar una compañía de seguros, cuyos fondos son 100,000 pesos en acciones de 200. Los trabajos del canal continúan con una actividad que parece increíble en la apatía turca. El virey promueve el comercio europeo con el fin de que acudan aquí negociantes de todas partes, y den salida á los frutos del país. Su plan favorito sería el establecimiento de un puerto franco; pero halla grandes obstáculos hijos de inveteradas preocupaciones.

El Emperador de Austria ha concedido un privilegio esclusivo á un zapatero veneciano para la fabricacion de zapatos sin costura. Unas tachuelas menudísimas, ajustadas y dispuestas por un método ingenioso sujetan todas las partes del calzado, dándole mucha solidez y duracion.

Se ha dado en Milan con universal aceptación la ópera intitulada *Las mocedades de Enrique V*. Es obra de un maestro de capilla jóven que si que muy de cerca los pasos de Rossini. El poema es de los mas arreglados que hasta ahora se han visto en los teatros de Italia.

(Crón. cient.)

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

TEATROS ESTRANGEROS.

BOLONIA. *Y Bacanali di Roma* de Generali es la actual diversion de este teatro. La señora Silbestri, primera bufa satisface el gusto de los inteligentes, buena voz, regular estilo, y una mimica bien entendida hacen esperar que con el tiempo será muy buena actriz. En el día es aplaudida sin parcialidad. Nada diremos de la Malanotte, ni de Tacchinardi, son actores cuyo mérito es bien conocido.

LODI. *El Aureliano en Palmira* de Rossini va corriendo todos los teatros de Italia. Ahora lo tenemos aquí, y ha sido sumamente celebrado y obsequiado por estos habitantes. Los actores probaron euanto efecto causa la habilidad en el corazon de los espectadores. La señora Clara Leon Bassi, primer soprano, causó admiracion con su excelente voz, y exacta precision en el canto. La señora Francisca Paer por su facilidad y soltura, y el primer tenor Coppini fueron igualmente celebrados.

NÁPOLES. *Real Teatro del Fondo.* *La Pamela*, farsa de Generali, aunque estropeada por un desconocido poeta teatral, no ha dejado de tener gran

parte de las gracias cómicas heredadas del inimitable Goldoni. Su música aunque sin un determinado caracter de originalidad, es bella, facil, flexible, y siempre acomodada á la variedad del diálogo. El señor Ambrogi, que hizo su primera salida en este teatro, es una excelente adquisicion. Gustó su voz, su pronunciacion es clara y su accion siempre natural y verdadera. Despues de haber gustado en este teatro, gustará aun mucho mas en el de San Carlos porque en el mayor espacio será mas brillante el mérito de su profundo bajo. La Chabran, que desempeñaba el difícil papel de *Pamela*, cantó con un arte inimitable, modulando suavemente su agradabilísima voz y demostrando la perfeccion que es necesaria, para ocultar el arte sobre la escena. Sería muy difícil encontrar una actriz que supiese desempeñar mejor el papel de *Pamela* ni una cantatriz que supiese mejor espresar en el canto, la fuerza y el acento de la mas virtuosa é intensa sensibilidad.

AVISOS AL PÚBLICO.

Hoy á las nueve y media de la mañana en la Real Aduana se hará venta en pública subasta de una porcion de piedras llamadas pizarras, y ademas varios otros géneros comisados por cuenta de la Real Hacienda.

Real Lotería primitiva. Mañana sábado 21 del corriente al medio dia, se cierra la admision de juegos para la extraccion que se sorteará en Madrid el dia 30 del mismo.

Antonio Appigliani italiano, cirujano dentista, aprobado por el Real Colegio de cirugía médica de esta ciudad, vecino de la misma, tiene el honor de exponer al público que pone obturador á cualquier persona que se halle poseida de la enfermedad que proviene de la carie en la parte paladina, ó por tener en dicha parte algun agujero, que tenga correspondencia con el orificio nasal: como tambien al que tenga alguna carie al hueso mejillar, y hable gangoso, darle su remedio y hacerle hablar claro por medio de una máquina la que se podrá quitar y poner con mucha facilidad cuando quisiere el mismo sugeto, por medio de una llave; con el bien entendido que con dicha máquina podrá hablar claro y hará las mismas, y casi idénticas funciones que con lo natural; y previene que si dicha máquina postiza examinada por los facultativos no se hallase conforme, la persona no tendrá que pagar nada de lo que hubiese tratado con el profesor. A mas ofrece sus servicios á las personas que quieran honrarle con su confianza, por todo lo que concierne á las enfermedades de la boca: quita los dientes, sobre dientes y raigones con la mayor destreza, blanquea y limpia el sarro, emploma los dientes gastados é impide la comunicacion. Pone dientes postizos que imitan perfectamente los naturales; hace toda clase de operacion perteneciente á su facultad como arreglar, enderezar é igualar la dentadura y ponerla entera á toda persona de cualquiera edad que fuera, y por último, tiene todos los remedios mas eficaces para calmar con prontitud toda especie de dolor de dientes, conservándolos al mismo tiempo é impidiendo el tártaro y el sarro de acometerlos; igualmente tiene unos polvos que mantienen la dentadura blanca. Sus elixirs odontálgicos y anti-escorbúticos operan las curaciones las mas extraordinarias, y se lisongea que los sugetos que gusten emplearle quedarán satisfechos de su modo de obrar. Va igualmente á las casas de las personas que gustasen valerse del mismo; sirviendo á los pobres de solemnidad gratuitamente, y á los demas á un precio moderado. Por tanto, cualquiera persona que quiera remediarse de los dichos

males y lograr tan apreciables ventajas, acuda en casa de dicho dentista que vive en la Rambla, casa núm. 2, al lado del convento de los PP. Trinitarios descalzos, y del cuerpo de guardia dicho de la Boquería.

Embarcacion venida al puerto el dia de ayer.

De la Higuera, Almería, Vinaró, Salou y Sitges en 19 dias, el patron Josef Esparducer, valenciano, laud Virgen del Cármen, de 25 toneladas, con atun, congrio, vino y otros géneros á varios.

Idem despachadas.

Para Ibiza, el patron Bernardo Armengol, ibizenco, jabeque Virgen del Carmen, en lastre. = Para Nueva Orleans, el capitán Juan Boussez, frances, bergantin L'Entreprise, con varios géneros.

Avisos. Se necesita un primero ó segundo piso capaz que no se aparte mucho del centro de la ciudad: darán razon en la oficina de este periódico.

Para una villa cercana á esta ciudad se necesita un mancebo que sepa afeitarse bien y cortar el pelo: el que posea estas circunstancias sírvase apersonarse con Valentin Fabres, guitarrero, plaza de la Verónica, que dará razon.

Los señores Andres Salarigas, antes Francisco Masana, D. Jaime Roig, Doña Rosa y D. Bernardo Madolell, D. Pablo Matas, D. Antonio Gallisá y Tomba y Josef Ribas, se servirán pasar con la mayor brevedad á casa de Manuel Angelon, que vive en la plaza de las Cols, bajada de la Llet, casa de Mersali, primer piso, pues tiene que comunicarles un asunto interesante.

Raimunda Sapiens, que vive en la plaza de Santa Ana, ofrece á los padres que la honren con la confianza de sus hijas el enseñarlas á bordar de toda especie de gratis, trabajando para ella los meses que se acostumbra.

Ventas. A voluntad de su dueño se venderán á carta de gracia ú otro contrato que convenga cuatro mojadadas de tierra regadío de primera calidad, sitas en San Andres de Palomar: tambien se comprarán censos en Vales Reales al descuento que se convenga: y se tamarán á violario de 4 á 5⁰tt metálicas, dando por seguridad hipotecas idoneas á satisfaccion del dueño del dinero: de todo informará D. Josef Font, calle del Call, núm. 5.

Quien quiera comprar un cachorro perdiguero de buena casta, acuda á casa de Josef Carbonell, dependiente del resguardo, calle de los Tallers, número 13, á mano izquierda.

El que quiera comprar un perrito de aguas fino de tres meses, acuda al soldado Juan Antonio Lopez, del regimiento de Córdoba del segundo batallon, segunda compañía, en la Ciudadela.

Retorno. En el meson de Manresa hay una galera de cuatro ruedas de retorno para Lérida ó su carrera.

Alquiler. Está para alquilar un segundo piso en la calle de los Tallers, núm. 16, tres puertas pasada la calle de las Sitjas: se tratará de su ajuste con la señora que vive al primer piso.

Pérdidas. Quien haya encontrado un rosario encadenado con un cordon de seda negra, una cruz de seda negra con cabos de plata y varias medallas del mismo metal, que se perdió desde las vueltas de San Pedro hasta el convento de PP. Dominicos, se servirá llevarlo á dichas vueltas, casa del tintorero de paños, encima del puente, núm. 5, donde á mas de las gracias se le dará una competente gratificacion.

El 17 del corriente pasando por varias calles de esta ciudad, se perdió un topacio con una punta de diamante: se suplica á quien lo haya recogido se

sirva entregarlo á Miguel Aliguer , calle de los Asahonadors, casa número 11, que se le dará una gratificacion.

El dia 15 del corriente se le cayó de la oreja á una señora un lazo de pendiente con su almendra , violadas y diamantes , desde la calle mas baja de San Pedro , entrando á la de las Freixuras , pasando por la den Boquer hasta el Borne : el que lo haya recogido tenga la bondad de entregarlo en la taberna de Miguel Ribas , en la calle den Monach , núm. 11 , que á mas de las gracias darán una gratificacion.

En la calle den Tarros , núm. 30 , darán una gratificacion á quien devuelva una cruz con un crucifijo de plata y otras señas , que se perdió por diferentes parages de esta ciudad.

Hallazgo. El que haya perdido un borrico podrá acudir á casa Josef Cabot , tornero , en la plaza del Regomir , que dando las correspondientes señas se entregará.

Servientes. Una muchacha de 20 años de edad y de buena conducta desea servir de cocinera en una casa de poca familia : dará razon de ella la señora Maria Sagarra , que vive en la travesía de la calle de la Canuda , número 15.

Un jóven de 21 años de edad , que habla y escribe el frances y sabe algo de cuentas , desearia encontrar alguna casa para colocarse en clase de mayordomo ó ayuda de cámara dentro ó fuera de esta ciudad : el que lo necesite podrá acudir al capellan procurador de San Severo , en la calle de la Paja , quien dará razon de él.

Se necesita una muchacha para servir de camarera en una casa de poca familia , que sepa bien su obligacion y la acompañen las circunstancias debidas : darán razon de quien la necesita en el primer piso de casa Ravella , frente de San Francisco de Paula.

Para una casa de poca familia se necesita una buena cocinera que sepa guisar bien , de 20 á 30 años de edad , y que tenga quien la abone : la que reuna estas circunstancias podrá conferirse en la Rambla , frente de Santa Mónica , núm. 18 , cuarto segundo.

Cualquiera que necesite un criado para gobernar caballos ó para cualquiera otra cosa que se le mande , puede acudir al cerrajero de la calle del Conde del Asalto Francisco Sagra , núm. 32 , que dará razon de él.

Nodrizas. Se necesita una ama para criar una criatura , y que sea de dentro la ciudad : la que le acomode acuda á la calle de San Pablo , casa de un tabernero , núm. 50.

Pablo Bellver , espartero , en la Espartería , dará razon de una viuda que tiene la leche de dos años , y desea criar en casa de los padres de la criatura ó en la suya propia.

Teatro. Hoy se egecutará por la compañía italiana la ópera semiseria en dos actos , titulada *La Clotilde* , música del célebre maestro Coccia . A las siete y media.

Entrada del dia 18 , 782 rs. vn.

CON REAL PRIVILEGIO.

Por D. Antonio Brusi , Impresor de Cámara de S. M.
calle de la Librería.